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本报记者 林 剑

“老哥，尝尝我们自己种的番茄，给我们做个宣传，支

持支持我们农民。”

2023年全国两会期间，全国人大代表、河南省兰考县白

云山村党支部书记陈保超就这样敲开了一扇扇人大代表

的门，抓住一个又一个推动村里番茄种植发展的机会。

2018年，已经在外打拼27年的陈保超放弃自己的事业，

扛起回乡带领父老乡亲脱贫致富的重任。他做出两个决

定：一是带领村民发展大棚产业，二是打通番茄种植、销售

全流程。几年下来，村民人均年收入从3000元增长到4.5万

元。白云山村也发展为豫东地区规模最大的成方连片番茄

产地，年产1000万斤以上。就这样，陈保超“番茄村支书”的

绰号也不胫而走。

从北京回村之后，陈保超又做了个决定：明年正月二

十五，“张良杯”象棋公开赛要大规模搞！

地处兰考县城西6.5公里的白云山村历史悠久，文化底

蕴深厚。2004年，当地象棋协会创办了“张良杯”象棋公开

赛，经过10余年发展，已成为该区域著名的业余象棋赛事。

2023年2月15日举行的第十六届“张良杯”象棋公开赛，共吸

引了来自全国14个省区市的148名运动员参赛，加上工作人

员、企业代表、观众，人数达到数百人。

“在乡村振兴过程中，体育赛事很好地发挥了聚拢人

气的作用，但人气有了如何让人们留得下、让村民得实惠，是我们要思考的

问题。”陈保超说。

突破口就是“积分+”。近年来，白云山村所在三义寨乡探索了“积分+”助

力乡村振兴的新模式：确定星级文明户、美丽庭院、榜样人物等10类人群发放

积分，可到当地“爱心超市”兑换物品，改变以往“我捐你受、送非我要”的形式，

让群众可以根据生活所用、按需领取，逐步实现公益事业发展长效性。该账户

成立以来，已累计发放爱心积分1000余万分，每年惠及群众4万余户。

“张良杯”象棋公开赛期间，当地以赛为媒，为参赛选手和参展嘉宾免费

发放番茄采摘券，而番茄种植户则收获了“爱心超市”发放的爱心积分券，通

过免费采摘，吸引商户订购白云山村番茄达50万斤，以小积分带动产业大发

展。赛时下棋，赛后采摘，农民受益……这一套“组合拳”成了“张良杯”象棋

公开赛举办期间的别样风景。

陈保超表示，“我们积极探索‘积分+’管理模式，以积分促棋赛，以棋赛

带动产业发展和文化振兴，实现真正意义的积分助力、体育‘搭台’、经济‘唱

戏’。来年还要继续扩大办赛规模，吸引更多人尤其是青少年参赛，加强村里

体育设施建设，组建更多健身队伍，有可能的话还想申办一所体校……”

扎根泥土的体育梦，一定能像番茄苗一样，越长越高，像番茄果一样，越

来越红。

本报记者 李东烨

在刚刚结束的2023年田径投掷项群赛第一站比赛中，

东京奥运会女子铅球冠军巩立姣以19.30米的成绩轻松获

得女子铅球比赛金牌。该成绩不仅超过今年布达佩斯世锦

赛达标线，还是本赛季世界最好成绩。对于自己的赛季首

秀，巩立姣比较满意，“这样一个成绩达到了自己的预期。”

本次比赛是2023年中国田径协会举办的第一场投掷

项群赛，也是巩立姣职业生涯的第23个赛季。在女子铅球

预赛中，巩立姣以18.29米的成绩排名第二位，获得决赛资

格。决赛开始后，巩立姣很快进入状态，6次试投全部成功，

其中4次出手超过19米，最终凭借最后一投19.30米的成绩

登上最高领奖台。赛后，巩立姣流下了激动的泪水。

她表示：“大概半个月前得了流感，烧了三天没有训

练，身体有点疲劳。对于这场比赛心里其实没有底，所以

赛前定的目标是19米，但是没想到整个比赛中4次达到19

米。最终的19.30米其实对我来说不算特别好，但是作为

我的赛季第一场比赛，我还是比较满意的。下一场比赛

希望能够突破19.50米。”

上海小将宋佳媛决赛状态一般，以18.44米的成绩摘

银。巩立姣表示，“宋佳媛今天没能充分调动自己，如果

她状态调整好的话，我们两个可以比拼一下。她还是缺

少经验，而且是室外第一场比赛，大家都有点放不开。我

也希望在退役之前，能把她带到国际赛场的顶尖位置，

守住我们中国女子铅球的地位。”

赛后巩立姣坦言，“跟之前不一样的是，自己更能掌

握比赛的节奏，在赛场上也不停念叨节奏要快点，给自

己加劲，我觉得下一场比赛状态会更好。我现在的技术

基本已经稳定了，更多还是心理因素。虽然参加过很多

比赛，但不管大赛小赛，比赛前一天都会失眠，自己会预

想比赛的画面。我一直在调整状态，也希望能在世锦赛

和亚运会上有很好的表现。”

19.30米的成绩让巩立姣成功达标布达佩斯世锦赛

的参赛标准（18.80米），巩立姣将在今年征战她职业生涯

的第九届世锦赛。“今年更多追求的是稳定，虽然冬训不

太顺利，但基础打得还可以，我希望世锦赛的时候把去

年输的赢回来。”

在东京奥运会上，巩立姣夺得女子铅球金牌实现了

奥运梦想，现在巩立姣还将为自己的另一个梦想努力前

行。“有时完成一个梦想后，就会放松警惕，不知道要怎

么努力了。但是现在离我目标成绩还差很多，希望有一

天能实现突破21米的梦想。”

本报记者 轧学超

近年来，上海市以服务健康上

海战略和打造一流健康城市为目

标，推动全民健身运动。为满足市

民健身需求，从3月31日起，上海的

学校体育场地再次“开门迎客”，全

市1100多所具备开放条件的公办

中小学校，正逐步对市民开放，让

市民有更多就近健身的选择。

目前，包括长宁、静安、杨浦、崇

明等区都已公布了开放学校的名单

和开放时间。随着“双减”政策落地，

上海各公办中小学校积极开展课后

延时服务，因此不少学校对场地开

放时间进行调整，大多安排在双休

日，方便市民就近锻炼。同时，各区

教育局也发出通告，学校体育场地

（馆）在确保教育教学、训练、竞赛、

课外体育活动以及学校其他各项工

作秩序不受影响前提下有序向社会

开放，入校锻炼的市民根据自身情

况合理安排运动时间和运动强度，

遵守社会公德与学校规定，服从学

校管理，未经许可不得擅入校园，要

有自我防范意识和安全意识，穿着

适合运动的服装进校锻炼等。

《义务教育学校管理标准》明

确要求：有序开放学校体育文化设

施，服务社区居民。向社会开放学

校体育场地设施，为学校管理层、

体育教师等带来接触社会、服务社

会的机会，也是对学校服务社会能

力的一次考验，有助于学校树立现

代化的教育理念。上海教育委员会

有关负责人表示，中小学校体育场

馆的开放，实现了大家在家门口就

能锻炼的愿望，而实施学校体育场

地设施向社会开放，也为提升中小

学体育运动水平乃至学校管理水

平提供了机会，为学校发展和繁荣

体育文化带来新的机遇。

从2018年起，上海市教委牵头

全面实施学校体育场地向社会开

放工作，2021年，该项工作被纳入

市委、市政府民心工程项目。期间，

上海市教委会同相关部门，采取

“上天入地”“立体扩容”等措施，深

挖学校场地开放潜力。实施学校体

育场地设施向社会开放，既可以提

高学校体育场地设施的利用率，也

是学校回馈社会、助力全民健身的

实际行动，有利于推进全民健身公

共服务体系建设，满足群众健身锻

炼需求，方便群众就近运动健身。

这对于消除广大青少年和人民群

众因社区体育场地设施不足而无

法就近参加体育健身活动的痛点，

具有重大意义。

下一步，上海市教委将针对校

内课后服务时间与场地开放时间叠

加等情况，会同相关部门灵活推行

“灯光工程”、延长双休日开放时长

等措施，保证场地开放时长。还将通

过技术赋能，进一步优化入校锻炼

流程，让市民更方便到校园来锻炼，

各级教育行政部门也会加强检查指

导，不断提高学校体育场地开放工

作质量，通过开展政策评估，完善学

校体育场地开放工作长效机制。

本报记者 李东烨

在成都举行的2023年全国田径投掷项群赛首站女子

链球决赛中，老将王峥凭借第五投的72.83米获得女子链

球冠军，罗娜投出71.81米位列第二，赵杰以71.66米收获

季军。虽然三人的成绩均超过了70米，但距离世锦赛的

参赛标准73.60米仍有差距。

今年已经36岁的东京奥运会女子链球银牌得主王

峥，在9年前曾在这片场地创造77.68米的亚洲纪录。在本

次比赛中，王峥以71.73米的成绩位列资格赛第一名晋级

决赛。决赛中，王峥6次试投，3次成绩有效，分别为70.92

米、69.44米和72.83米，最终她以72.83米的成绩夺冠，这

个成绩也是本赛季的世界第三好成绩。

王峥的技术特点是速度快、节奏快、爆发力强。在运

动生涯早期，由于技术水平和心理状态不稳定等因素，

王峥的成绩一直起伏不定，接二连三的打击，让她甚至

一度产生退役的想法。

但不服输也是王峥的一个性格特点，加之教练的耐心

开导，在经过激烈的思想斗争后，王峥决定继续坚持下去。

功夫不负有心人，在2014年全国田径投掷项目公开赛中，

王峥以77.68米的成绩刷新了亚洲纪录。通过这次比赛，王

峥更加坚定了自己的信心。此后她多次投出75米以上的好

成绩。2017年在伦敦田径世锦赛上，王峥以75.98米的成绩

收获银牌，夺得她的首枚田径世锦赛奖牌。

2021年，在东京奥运会女子链球决赛中，王峥投出

77.03米的成绩收获亚军。同年9月，她在陕西全运会上获

得女子链球冠军。“这两场比赛虽然比得不错，但还是不

够完美，感觉自己在很多方面还能再去拼。”王峥说，“不

管以后怎么样，我都会继续努力为链球运动作出贡献，

我依然热爱链球事业。”

本次投掷项群赛是王峥在休战第19个月后的再度复

出。“其实今年冬天练得还可以，但是作为第一场比赛还

是有点紧，没有太放得开。72米的成绩自己觉得还算正

常。”王峥说，“我和巩立姣能坚持练到现在，不仅是为出

成绩，更多是想给小队员做好榜样。虽然我年龄稍大，但

更想表现好一点，让小队员看到姐姐还在坚持。”

本报讯 4月4日，

为期两天的2023年全国

田径投掷项群赛第一站

在成都结束。在女子铁

饼决赛中，去年世锦赛

冠军冯彬凭借第四投

65.29米的成绩夺冠，这

一成绩暂列今年世界第

二位，仅次于美国选手

奥曼投出的67.90米。

在2022年美国俄勒

冈田径世锦赛上，冯彬

以69.12米的成绩收获

冠军，并刷新个人最好

成绩。进入2023年赛季，

冯彬第一次亮相赛场就

显现出良好的冬训效

果。冯彬在前一天的预

赛里投出64.15米的成

绩。决赛中，冯彬6次试

投，除了最后一投有所

放松，其余5次出手都在

64米以上，其中第四次

试投达到65.29米，这一

成绩暂列今年世界第二

位。由此可见冯彬目前

的竞技水平依然维持在

世界顶级水准，若持续

保持专项训练并进一步

强化身体机能，在今年

的布达佩斯世锦赛上依

然极具竞争力。

在女子铅球决赛中，老将巩立姣以

19.30米的成绩笑到最后，小将宋佳媛以

18.44米位列次席。在女子链球决赛中，老

将王峥凭借第五投72.83米的成绩收获冠

军，罗娜71.81米位列第二，赵杰凭借71.66

米收获季军。女子标枪金牌被东京奥运冠

军刘诗颖凭借第三投59.71米的成绩收入

囊中，吕会会以57.79米位列第二。

在男子项目中，胡浩然和孙世辰分别

获得了男子标枪和男子铁饼的冠军，陈小

冬和王琦则分别摘得男子铅球和男子铁饼

的金牌。

在结束冬训后，中国田径队投掷项目

的运动员都在紧锣密鼓地备战布达佩斯世

锦赛和杭州亚运会。本次投掷项群赛既检

验了冬训成果，又通过以赛代练方式激发

运动员的备战状态。

（李东烨）

本报讯 2023南非德班世界乒乓球锦标赛决

赛参赛球员名单于4月5日公布。世界顶尖好手将

于5月20日至28日在德班国际会议中心向5个项目

的冠军发起冲击。届时将有男、女单各128名选手，

以及男双、女双和混双各64对组合展开角逐。冠军

将获得2000分的世界排名积分。

男单方面，樊振东、王楚钦、马龙、梁靖崑、林

高远、日本选手张本智和、巴西选手卡尔德拉诺、

瑞典选手莫雷加德、德国选手邱党、中国台北选手

林昀儒、尼日利亚选手阿鲁纳、斯洛文尼亚选手约

奇克等名将都将亮相。孙颖莎、王曼昱、王艺迪、陈

梦、陈幸同、日本选手伊藤美诚和早田希娜、德国

选手韩莹、奥地利选手波尔卡诺娃、波多黎各选手

迪亚兹等将参与女单角逐。

这是世乒赛首次落户南非，也是继1939年埃

及开罗世乒赛后，世乒赛时隔84年再次登陆非洲，

表明乒乓球运动在非洲地区日益普及。

（李雪颖）

德班世乒赛决赛参赛名单公布
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上海有序开放学校体育场地服务群众健身

4月5日，在CBA常规赛第42轮比赛中，辽宁本钢队主场对

阵青岛国信水产队。图为辽宁本钢队球员郭艾伦（左）在比赛

中上篮。 新华社记者 潘昱龙摄
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创造本赛季世界最好成绩

巩立姣稳扎稳打备战世锦赛

36岁链球老将王峥：想给小队员当好榜样

本报记者 扈建华

4月5日，2022-2023赛季CBA常规赛第42轮，也

是最后一轮比赛全部结束之后，本赛季CBA常规赛

的最终排名产生，季后赛对阵形势也随之确定。

虽然在上一轮常规赛江苏队击败福建队拿到

最后一个季后赛资格，本赛季12支进入季后赛的球

队已经全部确定，但最终的排名仍有一些不确定因

素，多支球队还要等到最后一轮结束才能排定座

次，季后赛对阵形势才能水落石出。

最后一轮前，浙江、广东、辽宁、深圳已经锁定

常规赛四强席位，浙江队提前拿到常规赛冠军，深

圳队也锁定第四名，不过广东、辽宁的二、三名排位

直到最后一场比赛结束才能揭晓。在辽粤双雄均以

胜利结束常规赛之后，广东队也以多胜一场的优势

力压卫冕冠军辽宁队，排在常规赛第二的位置。

“没想到能够打到第二的位置，这个成绩和大

家的努力分不开，接下来就是季后赛，我们要保持

平常心，去迎接季后赛的对手。”赛后广东队主教练

杜锋说。

上海队和北京队在最后一轮也都取得了胜利，

上海队最终位列第5，王哲林也拿到了创个人职业

生涯新高的61分。北京队位居第6，其后是浙江东阳

光和山东队。广州队在最后两场接连击败辽宁队和

吉林队，最终位居第9。山西队、吉林队和江苏队分

别排在第10至12位，值得一提的是，这是江苏队自

2019年之后再次进入季后赛。

在没有进入季后赛的球队中，青岛队排在第13

位，南京队虽然位居第14位，但队中年轻球员王岚

嵚、林葳等人的出色发挥让人印象深刻，也让球迷

对他们下赛季的成绩多了一份期待。“休赛期我们

会更加刻苦、努力训练，把赛场上的激烈对抗带到

训练中去。”南京队主教练西热力江表示。

排在第15位的北控队在本赛季表现不佳，最后

一场比赛之后主教练马布里在被问到是否会继续

执教时表示，目前还没有定论，“还不知道，今年是

合同的最后一年，我们没有进季后赛，还需要评

估。”马布里说。

福建队、新疆队、四川队、天津队和宁波队分列

第16至20位，其中天津队在更换外援和主教练之

后，表现相比上赛季有所退步。

CBA联盟此前已经公布了本赛季的季后赛赛

程，4月9日将进行季后赛附加赛，排在第5至12名的8

支球队争夺4个进入八强的名额，比赛采用3局2胜制。

8进4的比赛继续采用3局2胜制，半决赛为5局3胜制，

总决赛将采用7局4胜制，总冠军最早在5月13日产生。

CBA常规赛座次排定


